



ISBN 978-84-129050-7-6
464 PÁGINAS. RÚSTICA
MEMORIA HISTÓRICA
PVP 25,00 €

CULPABLE DE TODOS LOS DESMANES HABIDOS... LA ANIQUILACIÓN DE LA DEMOCRACIA MUNICIPAL REPUBLICANA. CÓRDOBA 1936-1942

de Antonio Barragán Moriana

Culpable de todos los desmanes habidos durante el dominio rojo... Esta afirmación inculpatoria que da título al presente libro pretendía englobar una serie de cargos e imputar a aquellos al frente de los ayuntamientos en los que no triunfaría, en principio, la sublevación militar, y quienes permanecieron fieles a la legalidad republicana a lo largo de la Guerra Civil.

Dirigentes políticos y sindicales, activistas sociales de la defensa de las políticas republicanas, mujeres que se vincularon a organizaciones como «mujeres antifascistas» o «del Socorro Rojo Internacional», sectores progresistas surgidos del seno de la burguesía ilustrada local y militares fieles a la República, pero, sobre todo, alcaldes y presidentes de las comisiones municipales, serían quienes más intensamente sufrirían la represión de la justicia militar de guerra.

Más allá de una implacable intencionalidad punitiva y la construcción y justificación de un relato ideológico —reaccionario y discriminatorio con los vencidos—, el nuevo orden pretendía borrar toda la huella de la Segunda República y de quienes intentaron poner en práctica sus políticas reformistas en sus respectivos municipios, incluso durante la situación de excepcionalidad que significara la Guerra Civil en España.

Antonio Barragán Moriana nos ofrece este exhaustivo trabajo de investigación acerca de la destrucción de la democracia municipal en la provincia de Córdoba.



ANTONIO BARRAGÁN MORIANA

(Aguilar de la Frontera, Córdoba), es Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Córdoba (jubilado). Doctor en Historia y licenciado en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid. Desde hace años sus investigaciones se han orientado fundamentalmente al estudio de diversos aspectos concernientes a la Historia Social y Política de Andalucía durante el siglo XX. En 1989 obtuvo el premio de investigación de Historia Social Díaz del Moral con una obra titulada *Conflictividad social y desarticulación política en la provincia de Córdoba, 1918-1920*, y en 2008 en VII premio de ensayo Corpus Barga de la Diputación de Córdoba con el trabajo *Control social y responsabilidades políticas en Córdoba (1936-1945)*. Ha investigado además sobre la II República (*Realidad Política en Córdoba, 1931*), sobre la crisis del 98, sobre la dictadura franquista y la transición democrática (*Crisis del franquismo y transición democrática en la provincia de Córdoba,*

1975-1982), sobre la trayectoria del sindicalismo y de los movimientos sociales (*La conquista de la libertad. Historia de las CC.OO. de Andalucía*), así como sobre la historia del republicanismo. Su última publicación, en colaboración, ha sido *El botín de guerra en Andalucía. Cultura represiva y víctimas de la ley de responsabilidades políticas* (Biblioteca Nueva, 2015). Durante los últimos años ha trabajado en un proyecto acerca de la represión política y judicial militar como consecuencia de la Guerra Civil española, del cual han surgido sus dos últimas obras, *Enterado, Justicia militar de guerra en Córdoba (1937-1945)* (2023) y *Culpable de todos los desmanes habidos... La aniquilación de la democracia municipal republicana. Córdoba 1936-1942* (2024).